
6 12 ГДЕ СОБИРАТЬ ГРИБЫ 
И КАК ИХ ГОТОВИТЬ 

Свердловская область

ФИЛОСОФИЯ ЛЮБВИ 
ПАВЛА КРАШЕНИННИКОВА

Уральская группа кандидатов в депутаты в Государственную Думу

Александр 

Петров

Павел

крашенинников
Андрей

Ветлужских



32

председатель комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному 
законодательству Павел Крашенинников 
— Для меня, в первую очередь, это контроль. 
Контроль действий правительства в интере-
сах граждан. Без такого контроля не было бы 
никакой индексации пенсий, гораздо более 
серьезно урезывались бы траты на медици-
ну и образование. Это контроль, который 
позволяет повысить эффективность работы 
власти как на этапе принятия решений по 
развитию государства, так и в процессе реа-
лизации всех социально значимых проектов.
Я не пытаюсь уменьшить роль и значение 
общественных советов, общественных 
палат, Всероссийского народного фронта, 
наконец, — всех этих очень важных и нуж-
ных организаций общественного контроля. 
Но общественный контроль через организа-
ции и объединения граждан — это долгий 
и сложный путь. Нужный, но неизмеримо 
более долгий, чем контроль партийный, 
контроль партии парламентского боль-
шинства, которая, в соответствии с Консти-
туцией, имеет специальные возможности 
давления на исполнительную власть. 
Благодаря партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» удается 
повысить прозрачность деятельности орга-
нов государственной власти, распределе-
ния финансовых потоков, и, самое главное, 
обеспечить полноценную и качественную 
реализацию всех программ, направленных 
на повышение качества жизни людей и раз-
витие территорий.

председатель Федерации профсоюзов Свердловской области 
Андрей Ветлужских 
— Для меня партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в первую очередь- это орудие 
защиты интересов трудового человека.
Социально важные задачи, которыми занимаются профсоюзы, отраже-
ны как в федеральной предвыборной программе «ЕДИНОЙ РОССИИ», 
так и в региональной — «Сила Урала».
 Я был на недавнем Съезде Партии, слышал выступление президента 
и председателя правительства. Оба лидера поставили те же цели, ко-
торых многие годы добиваемся мы. Примечательно, что и президент, 
и мы, профсоюзы, говорим о важности повышения благосостояния 
людей, об экономике с человеческим лицом. И я уверен, что прин-
ципы нравственной экономики должны быть отражены в Законах. 
Я лично принимал участие в разработке региональной партийной 
программы «Сила Урала», в которой есть целый блок, направленный 
на защиту человека труда. 
Партия намерена продолжить сотрудничество с профсоюзами, контр-
олируя своевременность выплаты и роста зарплаты, содействуя по-
вышению престижа рабочих профессий.

член комитета Госдумы по охране здоровья 
Александр Петров
— Для меня партия — это мощное орудие социальной 
защиты с одной стороны, и средство объединения на-
ции, с другой.
Партия и на уровне фракций областных законодатель-
ных собраний , и на уровне парламентской фракции 
Государственной Думы всегда действует в логике защи-
ты интересов граждан, порой в противовес намерениям 
финансово- экономических органов, готовых иногда на 
гражданах сэкономить.
Но партия также является мощным объединяющим 
началом для граждан России. Будучи уже давно партией 
большинства, «ЕДИНАЯ РОССИЯ» фактически запустила 
процесс формирования национальной идеи России. 
Партия стала механизмом объединения граждан во-
круг Президента России В.В. Путина, его главной его 
опорой и средством трансляции и реализации его идей 
и намерений.

Разумеется, все пациенты имеют рав-
ные права на качественную медицинскую 
помощь. Собственно, стремлением к это-
му равенству и была порождена реформа 
медицинского обслуживания в стране, 
вызывающая сейчас такое количество на-
реканий. Изначала стояла задача создать 
для всех условия качественного медицин-
ского обслуживания, заменить маленькие 
фельдшерские пункты на хорошо оборудо-
ванные клиники и медицинские центры. 
Но как всегда — гладко было на бумаге, 
да забыли про овраги. Повторили старую 
ошибку: не создали инфраструктуру для 
реформы, а реформу запустили! В резуль-
тате — доступные медпункты закрыты, 
а до большой клиники не добраться — 
ни транспорта, ни дорог. А ведь именно 
с этого надо было начинать реформу — 
обеспечить транспортную доступность.

Поэтому хочу подчеркнуть — первооче-
редная задача в развитии системы медицин-
ского обслуживания населения — решение 
проблем транспортной инфраструктуры 
реформы. Это серьезнейшая проблема, 
которая требует и финансовых вливаний, 
и специальных правовых разработок.

Людям нужно еще много чего — и до-
ступные лекарства, и возможность по-
пасть к врачу сразу, как понадобилось, 
а не только тогда, когда подойдет долгая 
очередь, и чтобы скорая помощь добира-
лась быстро. Все это — ступени реформы, 
которая началась и движется. Хотя, конеч-
но же, движется не так скоро, как нам хо-
телось бы, с задержками, с неизбежными 
ошибками, но  — движется!

***
Петров: 
Чего ждут медики? Прежде всего, интерес-
ной работы с соответствующей зарплатой 
и жильем. 

Мы все чаще видим, что молодые спе-
циалисты готовы ехать даже в сельскую 
местность, если там есть работа по профи-
лю, соответствующая зарплата и возмож-
ность продолжить обучение по специаль-
ности. Серьезная проблема, нуждающаяся 
в срочном решении —повышение зарпла-
ты младшему медицинскому персоналу 
и вспомогательному персоналу в боль-
ницах. Мы договорились на Съезде, что 
с 2018 года будет системное повышение 
зарплат этим категориям работников. 

В настоящее время мы испытываем 
ярко выраженный дефицит врачей ши-
рокого профиля, терапевтов и педиатров. 
И для того, чтобы его ликвидировать нам, 
видимо, придется прибегнуть к целевой 
подготовке медицинских кадров. Это 
серьезный вопрос, который мы будем 
обсуждать в ближайшее время. Нужно 
налаживать и обучение врачей работе 
с высокотехнологическим оборудова-
нием. Ранее медицинские работники 
жаловались на дефицит оборудования. 
Сейчас жалоб стало меньше, но по-преж-
нему нужно больше лапароскопических 
инструментов, больше расходников. 

Крашенинников: 
Да, вопрос денег, вопрос гарантирован-
ного заработка медицинских работни-
ков — основной вопрос. Сейчас мы ви-
дим парадоксальную ситуацию, когда на 
одной улице находится 3 косметические 
клиники, а на 13 микрорайонов, напри-
мер, — одна поликлиника. 

И это — естественное следствие того, 
что ни хирург, ни терапевт, ни онколог, 
ни офтальмолог не могут заработать столь-

ко, сколько зарабатывает пластический 
хирург. И косметология интенсивно от-
качивает кадры, порой лучшие кадры, из 
отраслей лечебной медицины.

Мы уже привыкли к этому абсурду, 
когда косметологические операции ста-
новятся гораздо более доступными, чем 
осмотр, например, кардиолога. Прямым 
следствием «недокорма» медиков стано-
вятся нехватка фельдшеров в службе ско-
рой помощи, длительное ожидание при-
ема профильного специалиста, очереди. 

Сейчас вопрос улучшения финансо-
вого обеспечения медицинских работ-
ников — докторов, среднего и младшего 
медицинского персонала — один из ос-
новных вопросов, которые партия «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» будет решать, используя 
трибуну Государственной Думы.

***
Петров: 
Моя практика показывает, чтобы разра-
ботать реально действенный законопро-
ект в сфере развития медицины, депутат 
обязан опираться на запросы как меди-
цинского, так пациентского сообщества. 

Но, сожалению, не все можно учесть 
в законах. Часто бывают случаи, когда де-
путат просто должен взять пациента за 
руку и идти с ним вместе решать вопрос, 
потому что это вопрос жизни и смерти. 
Навскидку могу сказать, что таких запро-
сов у меня было не менее тысячи, и как 
правило, это вопросы преодоления бюро-
кратических препон, с которыми пациент 
в одиночку справиться не может.

Темы обращений пациентов к депу-
тату многообразны. В последнее время 
стали появляться вопросы по изменению 
инвалидности. Могут быть вопросы: «эти 
лекарства помогали, а эти уже — нет». Ин-
тересно, что сейчас складываются порой 
целые пациентские сообщества в интер-
нете, что, может, и не плохо, но до тех 

пор, пока граждане не начинают доверять 
им больше, чем докторам. Пока пациент 
доктору не поверит, лечение невозможно, 
поэтому депутат — это и некий посредник 
между врачом и пациентом, разрешаю-
щий конфликтные ситуации. 

Депутат в Госдуме — это тот человек, 
который обязан жить в своем регионе, 
должен постоянно ездить по медицин-
ским учреждениям, постоянно монито-
рить ситуацию по статьям бюджетного 
расхода, понимать чего не хватает больни-
цам и вовремя сигнализировать об этом. 
Это собиратель оперативной информа-
ции, при помощи которой он работает 
уже и с правительством, с министрами, 
особенно с министерством финансов, ког-
да утверждается бюджет. Нужно твердо 
понимать и быть уверенным в том, какую 
статью бюджета ты защищаешь.

Крашенинников: 
Депутаты Государственной Думы должны 
обеспечить правовую основу реформы 
медицины таким образом, чтобы про-
изошедшие ошибки были исправлены 
и новые — сведены к минимуму. Должны 
обеспечить правовую основу справедливо-
го финансирования медицинских работ-
ников всех уровней. Должны обеспечить 
правовую основу организации системы 
медицинского обслуживания так и таким 
образом, чтобы она работала во благо 
и «человека-пациента» и его доктора, а не 
создавала им дополнительного стресса.

Разумеется, «клиника доктора Хауса» — 
это пока из области мечтаний. Обещать от-
крывать такие клиники в каждом городе 
и поселке мы не будем. Но обеспечить ка-
чественное обслуживание, уважительное 
отношение к пациенту — уважительное 
во всех смыслах! — мы можем. Можем 
последовательно двигаться и в сторону 
улучшения финансового обеспечения ме-
диков и медицинских учреждений.

Хорошо продуманный Закон на самом 
деле значит очень много. Он позволяет 
уничтожить корупциогенную состав-
ляющую, то есть обнажить и запретить 
частные интересы, закладываемые по-
рой в проекты законов и законодатель-
ные инициативы, позволяет отыскивать 
резервы финансирования, пресекать 
злонамеренные организационные шаги. 
Но разработать Закон и привести его 
в действие — это разные вещи. 

Для того, чтобы заставить закон «ра-
ботать» для Свердловской области в це-
лом и каждого конкретного населенного 
пункта в частности, необходимо наличие 
в Думе крупной нашей, региональной 
депутатской группы. Важно провести 
в Думу как можно больше свердловских 
депутатов — и списочников, и одноман-
датников. Многочисленная группа внутри 
фракции политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» способна занять места в различ-
ных комитетах и комиссиях и лоббиро-
вать важные для своих избирателей за-
коны с разных позиций — «бомбить из 
разных точек», объединять усилия. 

Второй, не менее важный момент — 
это формирование т.н. «депутатской» или 
«парламентской вертикали». Механизм 
работы парламентской вертикали таков: 
депутаты муниципальных советов фор-
мируют пакеты запросов — реальных, 
жизненных, а не разработанных в тиши 
начальственных кабинетов. Эти законы 
осмысляются и обретают более строгую 
правовую форму на уровне Законодатель-
ного собрания Свердловской области. 
Оттуда они переходят в Государственную 
Думу и, на ином уровне правового осмы-
сления, превращаются в федеральный За-
кон. Такой закон, идущий из реальной 
жизни, от запросов «человека-пациента» 
и его доктора на самом деле станет зало-
гом полноценного развития медицинской 
отрасли.

ЕСТЬ ТАКАЯ ПАРТИЯ
Что для вас значит «ЕДИНАЯ РОССИЯ»?

Член комитета Госдумы по охране здоровья, один из создателей 
уральского инсулина Александр Петров и глава комитета Госдумы 
по законодательству Павел Крашенинников рассуждают о ситуации 
в российской медицине

Петров: 
Если сравнить пациента образца 2010 
года и сегодняшнего, то сразу увидишь, 
что наш современник иначе относится 
к своему здоровью. Гораздо больше лю-
дей ведут здоровый образ жизни. Куре-
ние снизилось примерно на 20%, заметно 
упало потребление алкоголя, люди стали 
больше заниматься спортом. Это заметно 
и по наказам — нас просят о спортивных 
залах и бассейнах. То есть, многое зави-
сит от самого человека, и дальнейшая 
пропаганда здорового жизни — важная 
задача. Но человеку-пациенту сегодня все 
еще не очень просто. Мы многое сделали, 
но много и нерешенных вопросов. 

Нам удалось внести некоторые измене-
ния в медицинские технологии, льготные 
лекарства практически всегда присутству-
ют в аптеках. Сейчас пациенты получают 
ранее недоступные высокотехнологичные 
медицинские услуги в области травмато-
логи, гемодиализа, инсультов, инфарктов. 
Появились новые медицинские центры 
с усовершенствованными технологиями 
диагностики онкологических заболева-
ний. Пациент больше не везет с собой 
в больницу ни простыней, ни шприцов, 
ни перевязочных материалов. Питание 
в больницах не самое лучшее, но ему уже 
смело можно ставить оценку «удовлетво-
рительно». 

Однако требования людей растут. Сре-
ди обращений граждан самый большой 
процент — по вопросам здравоохранения.

Каких изменений в жизни пациентов 
нам необходимо достичь? Очевидно, что 
продолжительность и качество жизни за-
висят от трех условий. Это воздух, вода 
и питание. Здесь работы — непочатый 
край, особенно у нас на Урале, где и не 
самый лучший климат, и не самая лучшая 
экология. Надо менять законодательство, 
больше требований предъявлять произво-
дителям пищевой продукции. В лечении 
упор нужно сделать на три сектора. Пер-
вое: первичная медицинская помощь. Вто-
рое: диагностика и диспансеризация лю-
дей — нам нужно добиться, чтобы люди 
проходили диспансеризацию регулярно, 
тем более она проводится бесплатно. Тре-
тье: неотложная помощь. Нам нужно пере-
смотреть маршрутизацию машин скорой 
помощи. Их количество увеличивается. 
Сейчас в область поступают 37 машин за 
счет федерального бюджета. Необходимо 
вернуть фельдшерско-акушерские пункты 
там, где они были закрыты по необъек-
тивным причинам. Необходимо также 
интенсифицировать работу по достройке 
медицинских центров проведения высо-
котехнологических операций, где человек 
будет регистрироваться по интернету, бу-
дет иметь электронную медкарту, не будет 
стоять в очередях. 

Поэтому работы много. Надо проявить 
дальнейшую заботу о пациентах. 

Крашенинников: 
Хотелось бы кое-что добавить. Медицина 
в нашей стране разная. Есть замечатель-
ные врачи и их немало. Есть великолеп-
ные клиники и платные, и бесплатные. 
Но есть и катастрофически плохие клини-
ки, где нет ремонта, где не хватает сред-
него медицинского персонала и где функ-
ции санитаров выполняют сами ходячие 
больные. Такая картина сформировалась 
исторически: там, где местные бюджеты 
были солидными — медицинские учре-
ждения поддерживались на уровне. Там, 
где бюджеты были небольшими — порою 
ниже допустимого уровня. Многое зави-
село и от рачительности местных регио-
нальных хозяев. Теперь, когда медицина 
поддерживается из средств Фонда обяза-
тельного медицинского страхования, это 
неравенство не исчезло — федеральные 
траты на медицину урезываются в связи 
с кризисом, местные бюджеты обмелели, 
а средств Фондов на ликвидацию отстава-
ния не достаточно. 
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Ветлужских: 
Человек труда это тот, кто тру-
дится на благо нашей страны 
и Урала, своими руками и ин-
теллектом производя товары 
и услуги, создавая ее богатства. 

И в  первую очередь это 
простые труженики-заводчане 
(станочники, инженеры, мас-
тера) и работники бюджетной 
сферы (учителя, врачи) — это 
все люди труда. Бизнесмены, 
если они трудятся — тоже от-
носятся к людям труда, кстати. 
А вот собственники, отошед-
шие от дел, думаю уже нет.

Крашенинников: 
Ну, Андрей Леонидович, пред-
ставление о человеке труда 
со времен СССР сильно из-
менилось. Тогда синонимом 
человека труда в основном 
был пролетарий. Сейчас 
рабочих заводчан, похоже, 
не больше чем, как говорят, 
офисного планктона, охран-
ников и менеджеров продаж. 
А пиарщиков, юристов и эко-
номистов — много больше, 
чем инженеров. И это обще-
мировая тенденция — челове-
ка из производства вытесняет 
машина, и трудовые ресурсы 
перемещаются  в сферу услуг 
и финансово-экономическую 
сферу. 

К сожалению, эту тенден-
цию понимают и признают 
не все. Вот и вы, как круп-
ный профсоюзный деятель 
по-прежнему больше ориен-
тированы на работу с заводча-
нами, чем с «новым» трудовым 
народом, который тоже добы-
вает свой кусок хлеба порой 
нелегким трудом. 

И именно в  этих новых 
сферах права трудового чело-
века нарушаются самым ката-
строфическим образом. Знаем 
большое количество  случаев, 
когда наниматели принимают 
служащих  с испытательным 
сроком без оплаты, а потом 
выбрасывают на улицу. Знаем 
множество случаев, когда бе-
рут деньги якобы за обучение, 
а потом тоже выбрасывают на 
улицу — множество историй 
беззащитности трудового че-
ловека перед лицом безнака-
занного мошенничества.

Здесь и для профсоюзов, 
и для законодателей  еще не-
початый край работы.

***
Ветлужских: 
В последнее время, конечно, 
ощущаются последствия кри-
зиса и санкций, но, несмотря 
на это, есть и позитивные из-
менения.

Вырос престиж рабочих 
и  инженерных профессий, 
люди заинтересованы в ста-
бильной заработной плате. 
Мы понимаем, что без челове-
ка труда, без нашей промыш-
ленности — никуда.

Страна живет, пока живут 
заводы. Об этом неоднократно 
говорил наш Президент, подчер-
кивая, что базовое условие раз-
вития российской экономики — 
это высококвалифицированные 
рабочие и инженерные кадры.

Крашенинников: 
Тут я с вами согласен. И эконо-
мический кризис дает о себе 
знать, и  постепенно растет 
престиж рабочих профессий.

Растут постепенно конкур-
сы в технические вузы и кол-
леджи. Но успокаиваться рано. 
Уровень и качество жизни тру-
дящихся еще далеки от идеала. 

***
Ветлужских: 
Раньше мы думали, что про-
фсоюзы должны держаться 
подальше от политики, но сей-
час есть понимание, что рабо-
чий человек должен активно 
влиять на содержание законов 
еще на стадии их принятия, 
вообще на все правила в го-
сударстве и на решения по 
основным вопросам жизни 
страны. 

И после многолетнего 
сотрудничества с  партией 
«Единая Россия», после воз-
вращения Крыма в Россию, 

мы понимаем, что эта партия 
на деле максимально близка 
интересам трудящихся.

Однако еще есть много 
проблем в трудовом законо-
дательстве, которые надо ре-
шать. Считаю, что минималь-
ная заработная плата должна 
быть не ниже прожиточного 
минимума. Чтобы не падала 
покупательская способность 
населения, нужно ввести обя-
зательную индексацию пен-
сий и зарплат.

Нельзя допустить повыше-
ния пенсионного возраста. 
Поэтому я иду в Государст-
венную думу в составе партии 
«Единая Россия», чтобы при-
нимать законы, защищающие 
человека труда.

Крашенинников: 
Это очень серьезный момент — 
связь законодательной дея-
тельности в Государственной 
Думе с живой жизнью просто-
го рабочего человека. 

Очень часто профессиона-
лов — законодателей ведут ис-
ключительно профессиональ-
ные мотивы, когда они вносят 
законопроекты, нацеленные 
на совершенствование соб-
ственно юридической ткани 
законодательства. 

Нередки случаи, когда де-
путаты вносят скандальные 
законопроекты в  основном 
для того, чтобы «попиарить-
ся», привлечь к себе внимание 
прессы. 

Оба варианта не годны. 
И наша основная задача — вы-
строить такую систему зако-
нотворческой деятельности,  
когда каждый законопроект 
является вершиной этакой 
парламентской вертикали, 
когда запрос родится среди 
народа, среди трудящихся 
граждан, прорабатывается 
депутатами муниципальных 
советов, далее осмысляется 
на уровне области и превра-
щается в Закон в Государст-
венной Думе.

Для этого нужны силы — 
мощная уральская группа вну-
три фракции политической 
партии «Единая Россия». Если 
мы получим достаточное коли-
чество мест в Государственной 
Думе, мы сможем заполучить 
места в  разных комитетах 
и, когда понадобится, будем 
«бомбить из разных точек», 
продавливая нужное области 
решение. Именно поэтому 
нужно выбрать как можно 
больше депутатов от партии 
«Единая Россия».

Партия «Единая Россия» утвержда-
ет, что отремонтировала дороги, 
построила садики и школы и об-
ещает продолжить эту работу. 
Получается, что можно совсем 
обойтись без администраций раз-
ных уровней? 
— Работа администраций, правитель-

ства и партии происходят в совершенно 
разных плоскостях и разными инструмен-
тами. В грубом виде ее можно представить 
так. Граждане через своих представителей 
(через партию) и через непосредственное 
обращение к исполнительной власти фик-
сируют неудовлетворительное положе-
ние, например, качества ремонта дорож-
ных покрытий.  Для решения проблемы 
правительству, как минимум, нужны 
деньги. Кто принимает бюджет? Парла-
мент. Партия в нем может продавить та-
кое решение, чтобы  объем финансов для 
ремонта дорог был увеличен. Но это еще 
не все. Иногда для того, чтобы решить тот 
или иной хозяйственный вопрос необ-
ходимо принять специальные законы. 
И это тоже работа партийной фракции 
в парламенте. Когда есть ресурсы и зако-
нодательная база, правительство начинает 
ремонт дорог. Поэтому, чтобы быть более 
точным в формулировках, следует гово-
рить — партия  «продавила» бюджетные 
решения и принятие законов, которые 
позволили увеличить строительство дет-
ских садов и отремонтировать километры 
дорог.  Но, это, наверное, журналистам 
и пиарщикам не очень подходит…

В выборах, наряду с новичками, уча-
ствует много опытных депутатов. 
Руководство «Единой России» при 
этом провозгласила идею обновле-
ния. Как эти два факта коррели-
руют между собой?

— Это несколько наивная трактовка 
темы обновления. Как будто, если обнов-
ляться, то набирать только  новых лю-
дей, которые ранее к политике и партии 
отношения не имели. Очень похоже на 
предложение кухарке управлять государ-
ством, не правда ли? Конечно, это не вер-
но. Слава Богу, закончились те времена, 
когда к власти приходили одни непро-
фессионалы, поскольку в этом мало хо-
рошего. Разумеется, депутатами должны 
становиться известные люди, любимые 
народом, хорошо знающие народные 
нужды. Но наряду с ними в парламен-
те необходим костяк профессионалов  
законотворчества, состоящий из людей 
с опытом парламентаризма, в идеале —  
последовательно прошедших ступени 
от муниципальных советов депутатов, 
через областные законодательные собра-
ния  до Государственной Думы. Сейчас 
на выборы в Государственную Думу идет 
множество депутатов законодательных 
собраний, и это реальное, нужное обнов-
ление. Еще одно изменение в системе вы-
боров в Государственную Думу, это смена 
избирательного округа. В Госдуме много 
депутатов, которые много и хорошо ра-
ботают на благо жителей своего округа, 
в котором избирались много раз. И вот 
этих «присидевшихся» депутатов реше-
нием съезда переводят в другой округ, 
им задают  встряску, а округу — более 
сильного «защитника». Вот как мне, на-
пример, простите за нескромность. Хотя 
нареканий на мою депутатскую работу 
не было. Это и есть обновление. Его 
цель — подтянуть депутатскую работу 
в округе.  

Почему депутаты, проигравшие 
праймериз, оказались впереди пар-
тийного списка, а выигравшие — 

выбыли из игры? Зачем тогда 
были нужны праймериз и хвастов-
ство, что в этот-то раз все будет 
честнее?
— Функции праймериз очень часто не-

допонимаются и гражданами, и самими 
партийцами. Причина в том, что из виду 
порой выпускают определение, что они 
партийные. Праймериз это не просто от-
бор кандидатов для участия в выборах. Это 
работа всероссийской партии по организа-
ции особых  условий для своих членов, ког-
да они смогут реально, на деле проверить 
свои организационные способности, трез-
во оценить свой потенциал и ресурсы. При 
этом общенациональная партия остается 
масштабной  системой, со своей вертика-
лью власти, со строгой партийной дисци-
плиной, в которой решения принимаются 
в строгом соответствии с общенациональ-
ными целями и задачами, а не только на 
основании голосования на отдельном 
участке. Поэтому изменения в списки мо-
гут вноситься, и последнее слово всегда 
остается за главным органом — Съездом 
партии. Его решения могут не совпадать 
с результатами предварительного голосо-
вания. Справедливости ради должен доба-
вить, что изменения, вносимые в списки 
кандидатов съездом не так велики. Чаще 
всего они связаны с собственным выбором 
кандидатов — одни предпочитают идти 
не в списке, а по мажоритарному округу, 
другие снимают свою кандидатуру в связи 
с изменением личных обстоятельств.

Во главе избирательного штаба 
«Единой России» — губернатор. На 
выборах нужно работать с полной 
самоотдачей. Глава региона забро-
сит свои прямые обязанности и пол-
ностью отдастся кампании?
— Губернатор отвечает за область во 

многих аспектах — за экономику, за со-
циальную политику, за отношения с фе-
деральным центром. Это высокая степень 
ответственности и высокая нагрузка. Дол-
жен ли губернатор заниматься выборами?  
Думаю, что если обстановка в области спо-
койная, отсутствуют напряжения между 
ветвями и уровнями власти — губерна-
тор может с легким сердцем переложить 
ответственность за выборы на плечи по-
мощников и специалистов. Свердловская 
область простой и спокойной никогда 
не была.  Уральцы — народ непростой.  
Трения и напряжения во властной среде 
здесь дело обычное. В этой ситуации, мне 
кажется, губернатор принял правильное 

решение, согласившись возглавить из-
бирательный штаб. Хватит ли у него сил 
работать с полной отдачей по всем направ-
лениям? Думаю, да.  Он мужик крепкий. 
Ну и избирательная кампания — это, в ко-
нечном счете, период недолгий. 

Лозунг партии — «Сила Урала», ло-
зунг «Газпрома» — «Сила Сибири». 
Значит ли это, что за партией 
«Единая Россия» стоит «Газпром», 
и это его скрытая рекламная кам-
пания?
— Честно сказать, я в лозунгах не спе-

циалист. Я вообще ничего в этом не по-
нимаю. Связи партии и крупной государ-
ственной корпорации я лично никогда 
не замечал и не прослеживал. А словосо-
четания «Сила Урала», «Сила Сибири» — 
мне нравятся. Что-то в них есть.

Почему партия допустила отмену 
индексации пенсий? Это значит, 
что термин «партия власти» 
не имеет ничего общего с влиянием 
«Единой России» на органы исполни-
тельной власти и партия работа-
ет скорее на оправдание решений 
последних?
— Партия власти, «Единая Россия», без-

условно, влияет на правительство, но она 
не тождественна ему. Можно по-разному 
относиться к экономической политике 
государства. Но реально произошло сни-
жение доходной части бюджета. Это факт. 
То есть — «денег нет».  И правительство 
реально было готово в этой ситуации отме-
нить индексацию пенсий. Но индексация 
будет! Пусть не такая большая, как хоте-
лось бы, но будет! И это — реальная работа 
партии власти. Именно «Единая Россия» 
добилась решения проиндексировать пен-
сии в условиях экономического кризиса  
в максимально возможном объеме.

Почему в первой тройке кандида-
тов в списке кандидатов в законо-
дательное собрание Свердловской 
области нет ни одного, кто после 
избрания станет работать депу-
татом? Ни губернатор, ни бывший 
мэр-сенатор, ни глава Нижнего Та-
гила не бросят свои посты ради об-
ластного депутатства и работы на 
благо жителей региона…
— Здесь действительно нужны разъяс-

нения. Во главу списка очень часто ставят 
людей, которые не собираются работать 
в дальнейшем в представительном ор-

С промышленным Уралом у Андрея Леонидовича связана вся жизнь. Здесь он родился в августе 1961 года, здесь 
же в 22 года с отличием окончил Уральский политехнический институт и здесь же начал свой трудовой 
путь. Говорят, что хорошим руководителем становится лишь тот, кто сам сначала попотел у станка. 
Андрей Леонидович 2 года проработал на Машзаводе им.М.И.Калинина мастером сборочного цеха. А уже в 24 
года его избрали секретарем комсомольской организации завода, объединявшей около 4000 человек. Ответ-
ственность, забота не только о конечном результате, но и о судьбе трудовых товарищей привели в итоге 
к тому, что с Андреем Леонидовичем стала советоваться сначала заводская, а потом уже и просто ураль-
ская молодежь. 

В тяжелые 90-е Андрей Ветлужских возглавил отделение Российского союза молодежи. А в «нулевые» заслу-
жил доверие и всего промышленного Урала — в 2001-м его избрали заместителем, а в 2006-м председателем 
Федерации профсоюзов Свердловской области. «Не платят зарплату…», «Плохие условия труда…», «Нет ра-
боты…», «Проблемы с начальством…» Можно долго перечислять, с чем идут люди к Ветлужских. Потому 
что знают: человек, который сам уставал на смене, поймет, поможет. Заводов на Урале много, а рабочих 
еще больше. Чтобы защищать интересы трудового населения, в 2012 году было создано движение «В защиту 
человека труда». И Андрей Ветлужских стоял у его истоков. Работу Андрея Ветлужских оценили не только 
на Урале, но и в Москве. В 2013-м году на учредительном съезде его приняли в состав Центрального штаба 
Общероссийского народного фронта.

Награжден медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» I и II степени. 

БИОГРАФИЯ АНДРЕЯ ВЕТЛУЖСКИХ

Председатель комитета Госдумы по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному законодательству 
Павел Крашенинников отвечает на острые вопросы.

Председатель комитета Госдумы по гражданскому, 
уголовному, арбитражному и процессуальному 
законодательству Павел Крашенинников и председатель 
Федерации профсоюзов Свердловской области 
Андрей Ветлужских рассуждают о человеке труда.  

гане. Это распространенная практика 
во всех субъектах федерации.  В чем ее 
смысл? Каждый из таких лидеров спи-
ска — важный для региона, уважаемый 
и многоопытный человек. У каждого ли-
дера есть большая поддержка избирате-
лей, высокий рейтинг доверия, команда, 
группа людей, в которых он абсолютно 
уверен, которые разделяют его взгляды 
и стратегию управления. Однако эти 
люди менее известны, не так популяр-
ны, потому что находились в тени и за-
нимались делом без излишней шумихи.  
Если они попадут в лидеры списка — из-
биратели могут их не избрать. Поэтому 
лидерам приходится ставить свои имена 
во главу списка и потом отходить в тень 
для того, чтобы дать возможность  своей 
команде двинуться в органы представи-
тельной власти и дальше работать вместе.

Бизнесы чиновников сегодня не об-
суждает только ленивый. Расска-
жите про свой. За счет чего-то де-
путат выживает, ест, одевается, 
содержит семью? Или у вас другая 
традиционная история, когда сам 
депутат не зарабатывает много, 
а миллиарды зарабатывает его 
успешная и состоятельная жена 
и маленькие дети?
— Ну, эта история не про меня. Я, как 

говорится, живу на зарплату. Кое-что за-
рабатываю книгами. Я пишу юридиче-
ские книги, которые, как ни странно, 
пользуются успехом и охотно раскупа-
ются. Последняя моя книга «Апостолы 
права» вышла 10 тысячным тиражом, 
и он весь разошелся. Сейчас издатель-
ство говорит о дополнительном тираже, 
а мне больше хочется заняться изданием 
новой книги. Она практически готова, 
и ее рабочее название «Времена и пра-
во». Это большое историко-правовое 
исследование, выполненное в жанре, 
непривычном для юридической лите-
ратуры. Хочется поскорее представить 
ее на суд юридической общественности. 
Екатерина, моя жена, работает не на пол-
ную ставку и зарабатывает меньше меня 
(если это важно),  очень любит в огоро-
дике возиться, хозяйством занимается, 
а сейчас уже и внуками.

Дети отдельных высших чиновни-
ков в нашей стране возглавляют 
банки и госкорпорации. Куда вы тру-
доустроили своих детей?
— Я своих детей никогда и никуда 

не лоббировал. Мой сын Михаил вообще 
с детства от помощи отказывался, а в юно-
сти на все попытки помочь реагировал 
болезненно. Он хорошо учился и сейчас 
самостоятельно строит юридическую ка-
рьеру. Дочь Маша занялась творчеством. 
То, что сын пошел по стопам отца — ес-
тественно. Его  детство проходило среди 
юридических  книжек и рукописей, среди 
папиных  студентов и друзей-юристов.

Лечиться и учиться состоятель-
ные российские граждане предпо-
читают за границей. Какие кли-
ники предпочитаете вы и в какие 
школы отправляли своих детей на 
обучение?
— Лечусь я не так часто и неохотно. 

Посещаю в Москве центральную клини-
ческую больницу, где лечатся все депута-
ты и сотрудники Государственной Думы, 
мои помощники тоже к ней приписаны. 
В Екатеринбурге ходил  в районную по-
ликлинику, недалеко от дома. Когда жил 
в Магнитогорске — тоже. Моя мама до 
сих пор в нее ходит и никакого друго-
го врача, кроме того, с которым знако-
ма долгие годы, не признает. Мои дети 
учились в обычной московской школе. 
Учились очень неплохо — лучше, чем 
я в их годы. Сами с первого раза посту-
пили в университет, а Маша потом еще 
закончила ВГИК.

Павел Владимирович Крашенинников родился 21 июня 1964 года в Полевском Свердловской 
области. Образование высшее (окончил Свердловский юридический институт), юрист. Доктор 
юридических наук. Государственный советник юстиции Российской Федерации.

Преподавал в Уральской государственной юридической академии, был экспертом Верховного 
Совета РСФСР по гражданскому законодательству. Работал в Госстрое России, Министерстве 
юстиции РФ, Государственном антимонопольном комитете РФ. 

В 1998-1999 годы – Министр юстиции Российской Федерации.

С 1999 года избирался депутатом Государственной думы. Работал в российском парламенте 
третьего, четвертого, пятого и шестого созывов. Возглавляет думский комитет по граждан-
скому, уголовному, арбитражному и процессуальному законодательству. Состоит во фракции 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ».

В своей деятельности Павел Крашенинников особое внимание уделяет исследованию действую-
щей законодательной базы в целях подготовки законопроектов, направленных на устранение 
неточностей в сфере правоприменения. За период работы в Государственной думе стал автором 
около 200 законопроектов, более 80 из которых были приняты и опубликованы в качестве зако-
нов. Под его непосредственным руководством разработаны Гражданский кодекс РФ, Гражданский 
процессуальный кодекс РФ, Арбитражный процессуальный кодекс РФ, Уголовно-процессуальный 
кодекс РФ, Жилищный кодекс РФ, Градостроительный кодекс РФ. При его непосредственном 
участии были подготовлены и приняты федеральные законы о противодействии экстремизму, 
об опеке и попечительстве, о государственной регистрации недвижимости, о государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей и многие другие. 

Павел Крашенинников активно занимается общественной деятельностью. Является председа-
телем Общероссийской общественной организации «Ассоциация юристов России», президентом 
Общероссийского общественного фонда «Фонд законодательных предположений», председателем 
Всероссийского попечительского совета уголовно-исполнительной системы РФ.

Павел Крашенинников является автором более 160 работ в области частного и публичного пра-
ва. Ему принадлежат такие монографии, как, «Жилищное право», «Гражданский кодекс России. 
Проблемы, теория, практика» (в соавторстве), «Сделки с жилыми помещениями: Комментарий 
гражданского и жилищного законодательства и практика его применения» «Наследственное 
право», «Федеральный законотворческий процесс» и другие. 

Павел Крашенинников является Заслуженным юристом Российской Федерации. Награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» III степени, орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени, 
орденом Дружбы, медалью имени А.Ф.Кони, почетным знаком «За отличие в службе» I степени, 
именным оружием, почетными грамотами Президента и Правительства Российской Федерации.

Лауреат Всероссийской правовой премии имени М.М.Сперанского, которая является формой 
признания заслуг в развитии законодательства Российской Федерации и символом исторической 
связи поколений юристов России.

БИОГРАФИЯ ПАВЛА КРАШЕНИННИКОВА 
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Встать раньше — шагнуть дальше
Верное впечатление от человека при пер-
вом знакомстве определяется двумя веща-
ми. Есть, правда, еще одно, пресловутое 
«встречают по одежке, а провожают по 
уму». Но эта экспертиза в реальной жизни 
зачастую дает сбои.

Вернее будет понять человека по его 
отношению к труду. К своему прежде 
всего. Чужой труд люди оценивают как 
в ломбарде.

Выяснить, как Павел Крашенинников 
работает, тем более важно, что он при-
мер человека, который «сам себя сделал». 
Рождение в уральском Полевском в семье 
строителей-монтажников если что и за-
ложило в основу будущей карьеры мини-
стра юстиции России и в последствии 
ключевой фигуры Государственной Думы 
страны, так прежде всего качество чело-
веческой природы.

Второе, «скажи мне кто твои друзья, 
и я скажу кто ты». Этот тезис опровер-
гает только тот, кто не может между 
прочим сказать: «и тут мы с Черномырди-
ным в баньку поехали…». Крашенинников 
сказать так может, хотя его явно покоро-
бил мой вопрос о баньках с председателями 
правительства России — он работал с Ки-
риенко, Черномырдиным, с Примаковым.  
«Это же не главное. После работы отчего 
же и в баньке не помыться…».

И еще одно, встретившись с Павлом 
Крашенинниковым в центре Екатерин-
бурга возле памятника Татищеву и де Ген-
нину, поразился несходству впечатлений, 
которые оставляют его многочисленные 
фотографии в газетах, с реальным Краше-
нинниковым. На фотографиях — светлый 
человек с большим лбом философа и ка-
кой-то старорежимной интеллигентской 
бородкой. В жизни передо мной стоял вы-
соченный мужик с сильными руками, по-
сматривая на меня сверху вниз умными 
глазами. Стало ясно, что интеллигент-
то он интеллигент, и лоск столичный 
приобрел, но что вышел из уральской 
глубинки и прошел службу в армии, гоняя 
на многотонном кране, и что в карман за 
острым словцом не полезет, а при случае 
и в ухо дать может.

— Что там за история про баньки 
с Черномырдиным…?

— Это же не главное, — поморщился 
Крашенинников. — После работы отчего 
же в баньке русскому человеку не помыть-
ся? А с Черномырдиным мы действительно 
были в дружеских отношениях. Острый 
на язык, очень умный, от природы очень 
мудрый человек. Он в жизни был гораздо 
лучше, чем в прессе его представляют. Надо 
сказать, что самый был кайф, когда напи-

шешь ему доклад, и потом сам слушаешь его 
с любопытством,  потому что Черномырдин 
постоянно отвлекался от текста и «мочил 
свои корки» (шутил — ред.). А поскольку 
в жизни он без мата про проблемы не мог 
говорить, получалось так, что он слова 
проглатывает и начинает говорить с пере-
скоками, с шуточками. И тогда получалось 
весело. На одной встрече с депутатами за-
явил: «Давайте мне все записки, я засуну 
их в одно место».

— А Евгений Максимович Примаков 
каким был? Правы ли те, кто считает его 
этаким Иоанном Предтечей, в том смысле, 
что во многом правительство Примако-
ва подготовило взлет России с приходом 
Путина?

— Все говорят про знаменитый «разво-
рот» Примакова, когда он, узнав о начале 
бомбардировок Югославии, приказал раз-
вернуть самолет, летевший в Америку, и вер-
нулся в Россию. Так вот, я должен был быть 
в этом самолете с Примаковым, подписывать 
один из договоров, но Ельцин меня из списка 
делегации вычеркнул. Точнее, красным ка-
рандашом написал напротив моей фамилии 
«КПРФ» с восклицательным и вопроситель-
ным знаками (незадолго до этого Крашенин-
ников отказался, ссылаясь на Конституцию, 
наложить запрет на деятельность Коммуни-
стической партии — ред.)).

А это для помощников Ельцина было 
знаком, что выпускать нельзя. 

Но для меня самый главный разворот 
был, когда мы подготовили так называемую 
«пушкинскую амнистию» 1998 года.

— Почему «пушкинская»?
— Амнистия была объявлена в связи 

с передачей всех тюрем России из ведения 
МВД в введение Минюста. Принимали как 
раз в день рождения Пушкина. С этой ам-
нистией связана известная история, когда 
Примаков на заседании Государственной 
Думы заявил: «Не думайте, что нары ос-
вободятся и будут долго отдыхать». После 
этих слов в зале заседаний Правительст-
ва — гробовая тишина, даже мухи все попа-
дали. А затем началась настоящая истерика. 
Олигархи и прежде всего Березовский на-
чали просто уничтожать Примакова.

Примаков выстроил в России систему 
власти. Причем на коалиционных осно-
вах — ведь в его правительстве работали 
представители разных партий. Ельцин со-
глашался на его кадровые предложения, он 
вообще на все предложения Максимыча со-
глашался. У Примакова был карт-бланш. Он 
вернул авторитет власти в России, сделал 
её работоспособной. При Примакове стали 
приниматься важные для страны законы 
и проходить через Думу, что до него было 
проблемой.

Сейчас, когда он умер, принято гово-
рить, что у него не было врагов. Это полное 
вранье — у него была куча врагов, которые 
его сожрали. Прежде всего в администра-
ции Ельцина.

— При назначении министром юсти-
ции Вы встречались с Примаковым? Ка-
кую задачу он Вам поставил?

— Встречались постоянно. Евгений 
Максимович видел страну системно, вни-
кал в работу министерства юстиции, пре-
красно понимая значение права. Именно 
под его руководством мы сделали мини-
стерство юстиции главным законотвор-
ческим органом, ни один правовой акт 
в стране отныне не выходил без одобрения 
минюста.

— Перейдя в 1999 году работать в Госу-
дарственную думу России, Вы изменили 
свой рабочий распорядок, сложившийся 
в Правительстве?

— Я приезжаю на работу к восьми. Вне 
зависимости от того, где работаю. 

— Не типично для московских чинов-
ников… .

— Ну и что? Встаю в шесть. Гуляю с со-
бакой и выезжаю пораньше, чтобы было 
меньше пробок. Мои подчиненные тоже 
с восьми работают.

— А когда заканчивается рабочий 
день?

Философия любви
Павла  Крашенинникова

— По-разному, всё зависит от совеща-
ний. Тесно работаю с Кремлем и с Белым 
домом. Больше даже с Кремлем. За че-
тырнадцать лет работы в Госдуме ни разу 
не допустил того, чтобы заседания моего 
комитета провел кто-то другой. Ни разу! 
Я доверяю своим замам, но не могу этого 
сделать, потому что отвечаю за работу ко-
митета. Каждый день с утра просматриваю 
«Российскую газету», чтобы убедиться — за-
коны опубликованы и вступили в действие.

Дело не в какой-то излишней педантич-
ности. Дело в ответственности. Я формиро-
вал с середины девяностых правовую систе-
му России. И несу за неё ответственность.

— Какие требование Вы предъявляете 
к людям, когда берете их на работу?

— Начинаю с вопроса, что человек за-
кончил, кто у него преподавал, на какие 
темы писал работы. Иногда приходят люди, 
которые даже не могут вспомнить текста 
своей дипломной работы. Списали и даже 
не вникли. О чем с ними разговаривать? 
А дальше мы говорим не о зарплате, а об 
опыте, который человек получит, работая 
в моей команде. Даже через год работы 
у меня сотрудник на рынке труда будет 
цениться куда как выше. 

— Если подчиненный просится уйти 
с работы, например, с ребенком пробле-
мы, отпускаете?

— Конечно, всегда иду на встречу. Осо-
бенно, если это касается детей.  У меня 
в подчинении сейчас работает больше по-
ловины женщин. Кстати, если речь идет 
о назначении на большую должность, обя-
зательно изучаю семейную историю пре-
тендента. История семьи многое говорит 
о человек.

Услышав эти слова Крашенинникова, 
я обратился к семейной истории  само-
го Павла Владимировича. Продолжение 
следует.

В семье согласно,  
так всё идёт прекрасно
Подступая к семейной истории Павла Кра-
шенинникова, мечтал об этакой Санта-
Барбаре с бурными романами, метаниями 
и прочими поэтическими перипетиями. 
Но не тут то было. Крашенинников даром 
что практически сразу после рождения 
в Полевском был увезен семьей в Магни-
тогорск  — жизнь строителей-монтаж-
ников сродни офицерской, но уральским 
воздухом надышаться успел. Да и учеба 
в Свердловском юридическом институте 
мимо не прошла. Крашенинников настоя-
щий уралец во всем, что касается семьи. 
Уральцы же, как известно, люди строгие 
и этих самых поэтических метаний в се-
мейном деле никак не приветствуют. Как 
и в целом суеты не любят. Поясницы у них 
гнутся трудно, говорят не разжимая губ, 
словом, на земле стоят прочно.

По этой причине или по какой другой, 
но в интернете нет практически никакой 
информации о семейной жизни Павла Кра-
шенинникова. Никаких скандалов, романов 
и перипетий. Везде одно и тоже  — «же-
нат, дети».

— Павел Владимирович, Вы явно 
не герой бульварных романов! Почему 
в прессе так мало информации о Вашей 
семье? Скрываете?

— А что скрывать-то?  — искренне уди-
вился Крашенинников.  — То, что с женой 
знаком с двухлетнего возраста?

На мой недоуменный взгляд, усмех-
нувшись, пояснил.  —  Ну так получилось, 
наши отцы вместе учились и работали. Мы 
и в садике вместе с Екатериной были.

— А когда собственно семейная исто-
рия началась?

Крашенинников сделал паузу, словно 
пытаясь понять, куда это я клоню, и осто-
рожно сказал:  — Чувства пришли после 
того как вернулся из армии. А может рань-
ше. Мы к экзаменам вместе готовились. 
В школе ещё.  — И добавил ни к селу, ни к 
городу:  — В школе я такой разгильдяй был.

Может быть, имел в виду, что не сразу 
в подруге будущую супругу разглядел.

— В сентябре этого года будет тридцать 
лет семейной жизни. И пятьдесят лет зна-
комства, что я, кстати, забыл, надо будет 
отметить!  — смеется.

— А дети?
— Мише 29 лет, Маше 27. Маша поя-

вилась, когда я уже в аспирантуре учился. 
— Они по вашим стопам пошли?
— Оба изучали право в Московском 

юридическом институте имени Кутафи-
на. Сейчас это университет. Сын пошел по 
специальности, кандидатскую защитил, 
а дочь  — больше творческий человек. Она 
гуманитарий, еще и ВГИК закончила.

— В семье кто готовит?
— Жена, конечно! 
— Какие Ваши любимые блюда?
— Пельмени, ясно дело. Причем Новый 

год мы в семье до сих пор два раза отмеча-
ем  — по уральскому времени и по москов-
скому. А так я всё могу есть: и рыбу, и мясо.

— Ваша философия здоровья?
Надо заметить, что рассказывая 

о семье, Крашенинников утратил дар 
красноречия, проявленный им при беседах 
о праве или о работе, и стал как-то чисто 
по-уральски скуповат на замечания. На 
замочную скважину, сквозь которую лю-
бопытный глаз пытался заглянуть в при-
ватную зону, легла его сильная ладонь.

— У меня физическая форма, конечно, 
так себе. Но есть одно обязательное пра-
вило  — лечь спать не в день, когда просы-
паешься. В жизни это сложно соблюдать 
из-за работы, которой много, но хотя бы за 
двадцать минут до полуночи нужно успеть 
лечь. И часов пять-шесть поспать.

В молодости мог в выходные поваляться 
подольше. Сейчас и в воскресенье встаю 
в шесть и сажусь за письменный стол, чтоб 
успеть поработать до завтрака.

К слову, Крашенинников  — автор мно-
гочисленных научных трудов и книг.

— На завтрак что у вас?

— Каша. На обед  — ничего. Обедать 
просто не успеваю. А на ужин, что придется.

«Так себе рациончик»,  — подумалось 
мне. Но замечание это опустил, и задал 
вопрос, который меня просила задать 
любопытствующая общественность, 
жадная до подробностей жизни великих 
людей. 

— Признайтесь, часто ли уступаете 
искушению съесть на ночь бутерброд 
с колбасой?

— Нет, не часто. Только если совсем 
не  выдерживаю,    — честно признался 
Крашенинников и начал как-то по-дет-
ски оправдываться.  — Придешь в девять 
домой, и если весь день ничего не ел, то 
наедаешься.

И явно желая сменить тему, перевел 
стрелки на Евгения Максимовича:

— Вот Примаков всегда за обедом рюм-
ку водки выбирал. Одну. Даже в команди-
ровках. Он говорил, что для пищеварения 
хорошо. Губенко и Говорухин такие же.

— А зарядка? Есть ли у Вас свой, пер-
сональный комплекс упражнений?

— Нет. Зарядка у меня заключается 
в том, что я гуляю утром с собакой. Она 
меня выгуливает.

Выяснение породы собаки привело к вы-
яснению еще одного семейного обстоятель-
ства. Оказывается, редкая порода собаки 
Крашенинникова хороша для внуков  — 
«они хорошие, энергичные, не линяют». 
Собаки, разумеется, не внуки.

— А сколько внукам?
— Два и четыре года.
— Мясную или вегетарианскую кухню 

предпочитаете?
— Я всё могу есть. Вот иногда хочется 

котлету съесть. И я ем. К гурманам себя 
отнести не могу. Есть вещи, которые не лю-
блю, например, коньяк не могу пить.

Павел Крашенинников сокрушенно 
развел руками и попытался оправдаться. 

—  Мне нравится хорошее белое вино. 
Под пельмени водку надо пить. Главное 
не много и не часто,  — смеется.  — Могу 
не пить алкоголь несколько месяцев, хотя 
посты не держу.

Павел Крашенинников признался, что 
человек он крещенный, в храмах бывает 
и даже награждался, помимо государст-
венных, церковными наградами. Я заметил 

ему, что про это в статье, посвященной ему 
в Википедии, не указано. Тут Крашенинни-
ков просто вскипел:

— Там много чего не указано! Какой-
то засранец написал, что я в хоккей не иг-
рал! А как можно не играть в хоккей, живя 
в Магнитогорске? 

Так как я не жил в Магнитогорске, я не 
знал, что ответить. Крашенинников от-
ветил за меня:

— Никак нельзя не играть! Саша Ур-
манов пытался поправить статью в ин-
тернете, но не получается. А я в хоккей 
играл! Семь лет Попечительский совет 
федерации хоккея России возглавлял. Уже 
сколько лет вице-президент хоккейного 
клуба Магнитки!

Понимая, что от хоккейной темы надо 
уходить, так как Павел Владимирович 
не на шутку рассердился, я спросил у него:

— У вас есть мечта?
Крашенинников задумался.
— Никогда об этом не думал. Главное, 

чтобы в семье все было хорошо. А занять 
должность какую-то или деньги  — к этому 
не стремлюсь. К деньгам прохладно отно-
шусь. Хотелось бы стабильности, чтобы 
жить без тревожного ожидания. Нужны 
понятные правила игры  — во всем: в по-
литике, в работе, в жизни. А с проблемами 
мы справимся.

Крашенинников улыбнулся и, глядя на 
его спокойное и уверенное лицо, я согласил-
ся с ним. Конечно, справимся.

Стало понятно и другое. Я начал до-
гадываться, почему Павел Крашенинни-
ков стал «юристом номер один в России», 
как его нередко называют. И называют 
заслуженно. Выбор судьбы очевидно был 
не случаен. Ведь жить по праву  — это 
значит жить по общепринятым, справед-
ливым правилам, которые гарантирует 
государство.

А серьезность отношения к делу и чув-
ство ответственности за страну, так это 
в роду Крашенинниковых. Но об этом далее. 

Зри в корень
История об уральском парне из рабочей 
семьи, ставшем «юристом номер один 
России», была бы хорошей иллюстрацией 
для назидательной книги о полезности 
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труда и личных стремлений. Но жизнь 
сложнее назидательных книг. И понять 
философию любви Павла Крашенинникова 
невозможно в полной мере без обращения 
к его предкам. Хорошая порода — продукт 
времени. А в роду Крашенинниковых есть 
человек, хорошо известный на Дальнем 
Востоке России и мало знаемый на Урале — 
Степан Крашенинников.

Россия строилась не только усилиями 
царей и крестьян. Сложился уникальный 
тип людей от науки, которые умели соче-
тать фундаментальные знания с приме-
нением их на практике. И достигали тем 
удивительных результатов. Ломоносов 
создавал фундамент русской науки, но и 
природные богатства страны открывал. 
Семихатов формулировал науку освоения 
космоса, но и ракеты создавал. Уральские 
металлургические печи проектировали 
ученые-теоретики, фундаментально из-
учавшие свойства материалов.

Ломоносов не случайно упомянут. Есть 
среди его ближайших подвижников путе-
шественник Степан Петрович Краше-
нинников — предок героя нашего рассказа.

 Академик Вернадский писал: «С по-
явлением Крашенинникова и Ломоносова 
подготовительный период в истории на-
учного творчества русского народа кон-
чился. Россия окончательно как равная 
культурная сила вошла в среду образован-
ного человечества, и началась новая эпоха 
её культурной жизни».

Фамилией Степана Крашенинникова 
названы: остров на Камчатке, вулкан, 
один из самолетов «Аэрофлота» и даже 
минерал «крашенинниковит». Поистине 
«человек и пароход».

Павел Крашенинников — из этой по-
роды людей. Блестящий знаток истории 
права, философ правоведения, он не за-
мкнулся в тиши научной библиотеки, 
а  деятельно применяет свои знания, 
выстраивая систему права в современ-
ной России. В стране, которая последние 
тридцать лет переживает мучительно 

сложную трансформацию советского 
государства, в котором безумствовала 
идеология, в страну, где мерилом всего 
стал закон.

Но что удивляться вулкану Краше-
нинникова, ведь любовь не знает абстрак-
ций — она всегда конкретна. Равно как 
и то, что любовь не безродна, она подобна 
живительному источнику, а значит всегда 
привязана к земле.

И если Степан Крашенинников почти 
триста лет назад исходит Урал, путеше-
ствуя по России, то Павел Крашенинников 
изучал Урал студентом и преподавателем 
Свердловского юридического института. 
Вполне такого советского учреждения.

На мою просьбу вспомнить первый день 
в общаге, задумался на пару секунд и вдруг 
расхохотался.

— Мы жили в общаге на Комсомольской 
улице. В первый же день, как мы всели-
лись, пришел парень, который предло-
жил купить лекарства от венерических 
заболеваний. Когда мы в ужасе спросили, 
зачем это нам, он серьезно так говорит: 
тут все болеют. Оказалось, что это был 
местный Остап Бендер, решил новеньких 
разыграть, да и подзаработать.

Веселое было время. Ездил со стройо-
трядами в Ямбург и под Полевской. Спор-
том занимался. Счастливая студенческая 
жизнь. Как у всех.

Правда, однажды меня чуть из общаги 
не выселили…

— Что за история?
— Был у нас строгий проректор по 

режиму. Зашел как-то в  мою комнату 
и спрашивает — что за музыка играет 
иностранная? А это был 1987 год. Я отве-
чаю — Манфред Менн. Проректор: высе-
лю, музыку буржуазную слушаешь! Нет, 
отвечаю, не буржуазную, товарищ Менн 
вступил в британскую коммунистическую 
партию. Проректор разозлился и потребо-
вал, чтобы я привел доказательства в пользу 
своей позиции — то, что мы учились на 
юридическом, сказывалось во всем.

Назавтра я пришел к нему и показал вы-
резку из журнала «Ровесник», где молодой 
Артем Троицкий писал о том, что британская 
рок-звезда в 1982 году вступила в компартию.

Но мне это доказательство сильно 
не помогло, потому что проректор меня 
не любил еще и потому, что я бороду но-
сил — единственный студент с бородой 
во всем вузе. Он все время говорил, что 
борода — это полное безобразие, студент 
должен быть примером во всем, а человек 
с бородой не может быть примером.

Постоянно давал мне задание сбрить 
бороду. И я Вас уверяю, что если бы я пло-
хо учился, меня бы выгнали из института. 
Но я учился не плохо.

Однажды он читает мне очередную но-
тацию про недопустимость студентов с бо-
родами и вдруг замечает, что я молча раз-
глядываю портрет бородатого Ленина за его 
спиной. Разозлился и выгнал из кабинета.

Тут как раз Фиделя Кастро наградили 
Орденом Ленина. Я сразу к проректору. Он 
увидел в моих руках газету «Правда» и сра-
зу неладное почуял: «Я тебя на политин-
формацию не звал». А я открываю газету 
и показываю: «Вы не поверите, Петр Ива-
нович, одному бородатому человеку дали 
орден другого бородатого человека». Опять 
разозлился: «Ты у меня еще попадешься!» 
И правда, влепил трояк за право буржуаз-
ных государств, которое преподавал. 

К слову сказать, я не поленился вы-
яснить правду о том, состоял ли кумир 
советской молодежи Манфред Мэнн в ком-
партии. История какая-то темная. Мэнн, 
конечно, был вполне фруктом 70-х — «пес-
ня обязательно должна быть общест-
венно полезной», боролся с апартеидом. 
Но про вступление его в компартию Бри-
тании писали только советские газеты. 
На прямой вопрос — был ли он записным 
коммунистом, Мэнн в 2000 году, когда га-
стролировал по России, ответил, что нет.

— Когда Вы почувствовали, что пра-
воведение — это Ваше?

— Еще в Магнитогорске, по сути дела 
ребенком, понял, что знание законов — это 
важно и в праве нужно разбираться. Моего 
отца руководитель начал прессовать. Не-
красивая история. И я решил, что человек 
должен быть защищен справедливыми за-
конами. И эти законы надо знать.

Отучился в техникуме. Ушел в армию, 
работал на автокране. И в армии постоянно 
читал. Тяга к книгам у меня с первого класса 
школы. Сложились хорошие отношения 
с прапорщиком, обсуждали литературу, он 
мне правовые кодексы подбрасывал, книги 
у меня прямо в кабине крана валялись.

Я уже тогда точно знал, что поступлю 
в Юридический. 

И поступил.
— А почему стали правоведом, а не 

адвокатом или судьей?
— Была такая мысль — стать судьей, 

но в аспирантуру предложили поступить на 
кафедру гражданского права. Право в это 
время изучал прилежно — еще на втором 
курсе юридического института решил, что 
мне нужно подробно в праве разобраться. 
Постоянно пропадал в библиотеках — в Бе-
линке, в институтской.

— Вы быстро книги читаете?
— Проглатываю. Могу большой том 

за ночь прочитать. Читаю очень много. 
Зачастую читаю сразу несколько книг. Да 
и пишу часто сразу несколько статей или 
книг. Например, сейчас работаю над книгой 
про Византию. Цели конкретной нет, кодекс 
Юстиниана к этому подтолкнул. Интерес-
ное время — закат Римской Империи.

 Сейчас читаю работы русского право-
веда Габриэля Шершеневича. Считаю его 
великим юристом двадцатого века. Кста-
ти, Габриэль Феликсович моим коллегой 
был — депутатом первой Государственной 

думы, еще при царе. Он наметил верный 
путь исследования права, перейдя от из-
учения торгового права к гражданскому, от 
гражданского к общей теории, а от общей 
теории к философии права. 

— А Полевской, где Вы родились, пом-
ните?

— У меня родители работали строи-
телями-монтажниками. Ездили по всей 
стране. В 1962 году их позвали на рабо-
ту в Полевской, где запускались объекты 
на Северском трубном заводе, который 
сейчас превратился в один из базовых 
металлургических и трубопрокатных за-
водов Свердловской области. Жили они 
в Полевском четыре года на улице Ком-
мунистической, 1.

Родился я в 1964 году и уже через два 
года наша семья переехала в Первоуральск, 
а потом в Магнитогорск. Так что какие там 
воспоминания у младенца.

Отец был хорошим мастером, ездил по 
всей стране. Работал и в Усть-Каменогор-
ске, в Нижнем Тагиле, в Белорецке, в Че-
реповце, в Липецке. Его уже нет с нами, 
а мама живет в Магнитогорске.

— Как случилось это чудо — парень 
из рабочей семьи стал министром рос-
сийского государства, а после — одной из 
ключевых фигур в Государственной Думе?

— Мой случай далеко не единственный. 
Переезд в столицу — уже поступок. А попав 
в условия Москвы, нужно постоянно доказы-
вать, что ты лучший. И работать, работать, 
работать. Наверное, в такой же ситуации 
и Борис Николаевич Ельцин был, и другие.

У таких как мы — парней из провин-
ции, в столице нет поддержки, здесь всё 
очень сложно устроено, и мы полностью 
отдаемся работе.

Но есть и элемент удачи — куда ж без 
неё! Когда работал в Государственном ко-
митете РФ по антимонопольной политике 
и поддержке новых экономических струк-
тур, меня стали рассматривать в качестве 
председателя антимонопольного ведомства. 
Тогда же Степашина назначили министром 
юстиции России, и он позвал меня к себе 
заместителем. Я в разговоре с ним пошутил, 
что только первым заместителем пойду, 
потому что тут меня уже председателем 
назначают. Он сказал, что подумает и… 
взял. Конечно, в этом есть элемент удачи, 
но решения всегда принимают люди. И за-
коны принимают люди. От нас самих зави-
сит, работают они на пользу государству 
и человеку или нет. С этим и живу… .

Павел Владимирович предложил прер-
вать беседу и куда-то засобирался. Отга-
дайте с трех раз, куда отправился Кра-
шенинников? В Дом книги на улице Валека. 
Новинки посмотреть.

Разглядывая его удаляющуюся спи-
ну, решил, что начну следующую беседу 
с вопроса — как так получилось, что по 
версии журнала «Форбс» в 2010 году он 
попал в десятку главных лоббистов-де-
путатов года?

Где дружбой дорожат,  
там и враги дрожат
В декабре 1999 года Павел Крашенинников 
был избран депутатом Государственной 
Думы России, где возглавил комитет по 
законодательству. Обстоятельству это-
му удивляться не приходится — кому как 
не Крашенинникову, экс-министру юсти-
ции России, ведущему специалисту стра-
ны в области права, обеспечивать зако-
нотворческий процесс в парламенте. Ведь 
главное назначение Думы — обсуждение 
и принятие российских законов.

Далее Крашенинников переизбирался 
депутатом Госдумы трижды — в 2003, 
2007 и 2011 годах. И в каждом созыве имен-

но Крашенинников возглавлял думский 
комитет по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному зако-
нодательству. Знаток и историк права, 
прошедший школу практического правове-
дения в исполнительной власти России, а в 
последние семнадцать лет в парламенте 
страны, Крашенинников, безусловно, стал 
носителем бесценного для России опыта 
строительства правового демократиче-
ского государства.

— Павел Владимирович, Вы — один из 
«отцов-основателей» современной пра-
вовой системы России, занимались этим 
и в исполнительной власти, и в предста-
вительской. Получается, Вы побывали по 
обе стороны баррикады?

— Ситуация действительно уникальная. 
С одной стороны министерство юстиций — 
единственное ведомство Правительства 
России, которое работает с законодатель-
ством, с точки зрения исполнения законов, 
и с судами. Не зря во многих странах мира 
глава Минюста — третье лицо в государст-
ве. Это уникальный орган власти. С другой 
стороны, Государственная Дума — источ-
ник законов.

Важно, чтобы парламент был встро-
ен в согласованную, позитивную работу 
власти в целом, чтобы законотворчество 
работало на успех России. А ведь приня-
тие законов — это принятие правил игры. 
Так получилось, что именно мне Владимир 
Владимирович Путин, который в 1999 году 
возглавлял Правительство России, пред-
ложил идти в работать в Государственную 
Думу и сосредоточиться на контроле над 
законотворчеством. Через мой комитет 
все эти годы проходили все законы, при-
нимаемые Думой. В созыве 1999 года этот 
комитет назывался комитетом по зако-
нотворчеству, в последующие созывы — 
комитетом по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуальному зако-
нодательству. Но от смены названий роль 
комитета не меняется.

— Над чем пришлось работать Думе 
с приходом команды Путина к управле-
нию государством?

— Об этом сейчас уже мало кто вспо-
минает, но существовала острая пробле-
ма — разброд в системе власти: регионы 
России к концу 90-х принимали правовые 
акты по принципу «кто в лес, кто по дро-
ва». Государство разносило вдребезги. 70% 
правовых актов регионов России не соот-
ветствовали, а то и прямо противоречили 
российскому законодательству. Пришлось 
наводить порядок. Задача была сделать Рос-
сию единой страной.

Не думайте, что вопрос был формаль-
ным и безболезненным. Собирая страну 
в единое правовое пространство, мы не-
избежно наступали «на горло собственной 
песни» некоторым местным руководите-
лям, особенно в том, что касалось денег. 
Ситуация была настолько острой, что была 
реальная угроза уничтожения России как 
государства. Но мы этот сложный период 
преодолели, и сегодня Россия — сильное 
суверенное государство, способное решать 
самые сложные задачи и во внешней, и во 
внутренней политике.

— В 2010 году Вы стали героем журна-
ла «Форбс», который назвал Вас в десятке 
самых влиятельных депутатов-лоббистов 
России. Что в основе такой влиятельно-
сти — старые связи, опыт?

— Опыт и знание предмета — прежде 
всего. Но Вы правильно акценты расста-
вили. У меня хорошие отношения с боль-
шинством депутатов Госдумы, с многими 
знаком долгие годы. Хорошие рабочие 
отношения с членами комитета, в ко-
тором председательствую, в том числе 
отношения и неформальные. Умению 
выстраивать товарищеское взаимодей-
ствие  с людьми меня научил Примаков. 
Решения принимают люди. Хочешь быть 
эффективным в делах — будь открыт для 
людей.

— Большой объем законов проходит 
через ваши комитеты?

— В Государственной Думе работает 
тридцать комитетов. Но три четверти рабо-
ты над законопроектами выполняет четыре 
комитета. И прежде всего наш.

Через комитет идут все кодексы. А каж-
дый кодекс — будь то Уголовный кодекс, 
Гражданский или Жилищный кодекс, это 
отдельная правовая система, наводящая 
порядок в целых отраслях жизни человека.

Большой объем работы требует процесс 
внесения поправок в проекты законов. Как 
известно, в первом чтении Госдума прини-
мает концепцию законопроекта. Во втором 
и третьем чтении законопроект претерпева-
ет значительные изменения путем внесения 
поправок.  А за каждой поправкой стоят 
люди, экономика, безопасность.

Более того, законотворческая работа 
обязана учитывать международное право 
и те соглашения, которые подписала Россия. 

Всю эту сферу нужно знать, разбираться 
в ней так, чтобы сложнейший процесс за-
конотворчества огромной, мощной России 
работал на развитие страны.

— Бывают ошибки?
— Бывают, к сожалению. Ошибкой, 

например, было отдать в Госдуме предста-
вителям «Справедливой России» формиро-
вать концепцию и реализацию программы 
капитального ремонта жилья. У нас была 
свое видение, как это сделать максимально 
быстро и эффективно. Но «Справедливая 
Россия» через подконтрольный комитет 
продавили свой вариант реализации про-
граммы и, более того, получили контроль 
над региональными отделениями Фонда 
капремонта, поставив своих людей. Не буду 
сейчас вдаваться в детали, почему так про-
изошло, но справедливороссы получили 
возможность на деле реализовать свои идеи 
по справедливому ЖКХ. На деле всё полу-
чилось плохо, и программа в первый год 
работы по многих регионам, в том числе 
и в Свердловской области, была откровен-
но провалена. Пришлось на ходу менять 
и концепцию, и руководителей региональ-
ных фондов.

Сейчас, когда «Единая Россия» взяла 
программу капремонтов под свой контроль, 
дело меняется.

— Возвращаясь к лоббизму. У Россе-
ля в конце 90-х была идея сформировать 
в Госдуме уральскую группу депутатов, 
представляющих Свердловскую область. 
Сейчас это возможно?

— Возможно. Более того, так и будет 
сделано. 

Другие регионы России давно уже 
сформировали свои неформальные груп-
пы и активно продвигают интересы своих 
регионов на федеральном уровне. Такая 
работа ведется, например, Татарстаном, 
да и многими другими регионами. У нас 
же сложилась парадоксальная ситуация — 
Свердловская область — опорный край дер-
жавы, а возможности депутатов Госдумы на 
сто процентов не используются.

Необходимый опыт я получил, ког-
да представлял Башкирию в парламенте 
страны. Более того, я был старостой такой 
группы.

Как только Госдума нового созыва нач-
нет свою работу, мы будет собирать ураль-
скую группу и намечать цели и пути их 
достижения. Нам нужно увеличить учас-
тие региона в федеральных программах, 
Урал должен стать площадкой для новых 
международных и российских мероприя-
тий, нашим предприятиям нужны новые 
инвесторы. С губернатором Свердлов-
ской области Евгением Владимировичем 
Куйвашевым мы уже работаем в этом на-
правлении, знаем, как это делать и с кем 
разговаривать. 

Поймите важную вещь — решения при-
нимают люди. Один депутат идет разгова-
ривать с минфином, другой с федеральным 
агентством, третий с крупным инвестором. 
Каждый в команде знает свою роль, а значит, 
результат обязательно будет. Команда всегда 
больше сделает, чем набор отдельных игроков.

С этим утверждением трудно было 
не согласиться.

Продолжая разговор с Павлом Влади-
мировичем, я успел спросить его о том, 
нужно ли менять Конституцию России? 
Ответ: не нужно.

 Должна ли соблюдать Россия решения 
международных судов? Ответ: да, если 
в составе судов есть представители Рос-
сии. Во всех других случаях суверенное рос-
сийское право превыше всего.

И многие другие вопросы задал в ходе 
интервью, которые остались за рамками 
публикации, но чем дольше мы беседовали, 
тем отчетливее начинал я понимать одну 
простую истину: а ведь Свердловской об-
ласти откровенно повезло, что светлый 
и умный человек Павел Владимирович Кра-
шенинников связал свою личную историю 
с историей Урала.
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ных представителей также мог 
каждый желающий, лично по-
сетив избирательный участок 
в день предварительного голо-
сования. Новшество вызвало 
серьезный интерес со стороны 
избирателей — участие в голо-
совании приняло свыше девяти 
миллионов человек, или 9,6% от 
общего числа избирателей. Бла-
годаря этому партии удалось вы-
брать и включить в свои списки 
кандидатов, которые пользуются 
наибольшим уровнем доверия 
населения на конкретных тер-
риториях. Так, в Свердловском 
одномандатном округе победу 
одержал депутат законодатель-
ного собрания региона Андрей 
Альшевских, который давно ра-
ботает в регионе и не является 
при этом членом партии. Это 
не стало препятствием для его 
выдвижения от «ЕДИНОЙ РОС-
СИИ». «Скажу откровенно, — от-
метил Андрей Альшевских, — до 
последнего не было уверенно-
сти, что меня допустят к проце-
дуре праймериз. Я представлял 
оппозицию, достаточно жест-
ко критиковал партию власти. 
Надо отдать должное авторам: 
идеология предварительного 
голосования базируется на от-
крытости и демократичности, 
это смелый шаг». В то же время, 
не все победители предвари-
тельного голосования стали кандида-
тами в депутаты Госдумы: часть из них 
добровольно отказалась от продолже-
ния политической карьеры, некоторые 
были лишены этого права в связи с не 
вполне добросовестной конкуренци-
ей за голоса избирателей. В результате 
в избирательных бюллетенях «ЕДИНУЮ 
РОССИЮ» представляют лишь те, кто 
действительно может и хочет представ-
лять интересы жителей Свердловской 
области.

В этом план настоящим открытием 
для партийной системы России стал 
новый принцип формирования пер-
вой «тройки» кандидатов в Госдуму 
от региональных групп партсписков 
«ЕДИНОЙ РОССИИ». Участники груп-
пы получат мандаты только в том 
случае, если партия наберет высокий 
процент голосов в регионе, поэтому 
важно, чтобы на этом месте оказыва-
лись признанные авторитеты в своей 
области, неоднократно делом дока-
зывавшие значимость своей работы. 
В большинстве партий этот список 
формируется исключительно путем 
межэлитных договоренностей — ман-
дат получает тот, кому «нужнее», по 
мнению партийных руководителей. 
Списки нередко возглавляли и главы 
регионов, и федеральные политики, 
которые не планировали вести ре-
альную работу в федеральном собра-
нии, привлекая голоса избирателей 
и разочаровывая их, отказываясь от 
мандатов в пользу никому не извест-
ных партийцев. В этом году «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» целенаправленно отказалась 
от этой практики: в список вошли те 
кандидаты, которые получили на-
ибольшую поддержку избирателей 
в ходе предварительного голосования. 

Результат оказался не таким, каким 
его хотели бы видеть те, кто привык 
полагаться на так называемый «адми-
нистративный ресурс», игнорируя мне-
ние жителей региона. Во главе списка 
оказался уроженец региона, один из 
авторитетнейших юристов России Па-
вел Крашенинников. Знаменит Павел 
Крашенинников тем, что стал одним из 
соавторов главного закона РФ, регули-
рующего сферу гражданских отноше-
ний — Гражданского кодекса России. 

Кроме того, он один из самых опытных 
кандидатов нынешнего списка — Павел 
Крашенинников успешно избирается 
в Госдуму с 1999 года. Вместе с ним ин-
тересы избирателей в списках «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» представляют глава Федера-
ции профсоюзов Свердловской области 
Андрей Ветлужских и депутат Госдумы 
РФ Александр Петров, представлявший 
регион в текущем созыве парламента. 
Андрей Ветлужских, в первую очередь, 
известен уральским промышленникам: 
как глава федерации профсоюзов он ре-
гулярно защищает права трудящихся на 
свердловских предприятиях, последо-
вательно помогая им отстаивать право 
на занятость, достойные условия труда 
и своевременную выплату заработной 
платы. Александр Петров больше 
знаком жителям Свердловской 
области как основатель одного из 
крупнейших фармпроизводств 
Урала — новоуральского завода 
«Медсинтез». В Госдуме он занима-
ется вопросами здравоохранения: 
решает вопросы обеспечения 
жителей России качественны-
ми и доступными лекарствами. 
Кандидаты регулярно посещают 
Свердловскую область или про-
живают в ней, в отличие от мно-
жества федеральных политиков, 
использующих регионы только 
в качестве «стартовой площадки».

Разнопрофильность канди-
датов — один из залогов успеш-
ной работы представительства 
Свердловской области в Госду-
ме. После выборов каждый из 
них в соответствии со своими 
профессиональными компетен-
циями займет место в одном из 
профильных комитетов нижней 
палаты Федерального собрания. 
Имея своих представителей в ка-
ждом из комитетов Государствен-
ной думы, Свердловская область 
сможет эффективно лоббировать 
свои интересы на федеральном 
уровне. «Депутатам, избранным 
от территории, нужно протаски-
вать целый ряд программ, кото-
рые направлены на благо жите-
лей региона, — отмечал в одном 
из интервью лидер списка Павел 

Крашенинников. — Это не только ра-
бота на пленарных заседаниях — это 
работа и в комитетах, и в правительстве, 
и в Кремле. Помимо законотворческой 
работы, депутаты должны помогать 
региону участвовать в федеральных 
программах. В этом смысле надо поу-
читься у Татарстана, который каждую 
позицию отстаивает всеми возможными 
средствами». Представитель «ЕДИНОЙ 
РОССИИ» отмечает, что аккумуляция ре-
сурсов позволит региону претендовать 
на своевременное финансирование не-
обходимых и перспективных проектов, 
значимых для всех жителей Свердлов-
ской области. Одним из таких проектов 
кандидат считает строительство второй 
ветки Екатеринбургского метрополи-

тена, которое позволит разгрузить му-
ниципальные дороги и общественный 
транспорт. Свердловские кандидаты от 
«ЕДИНОЙ РОССИИ» имеют наибольшие 
шансы на формирование собственной 
региональной группы внутри фракции 
в Госдуме: по итогам последнего опроса 
Всероссийского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) свои голо-
са за партию готовы отдать более 44% 
российских избирателей. Если на тер-
ритории Свердловской области партия 
покажет еще более высокий результат, 
то представители именно нашего ре-
гиона получат дополнительные ман-
даты, что в конечном итоге позитивно 
отразиться на ее положении в системе 
субъектов РФ. 

Руководитель уральского фи-
лиала Фонда развития граждан-
ского общества Анатолий Гагарин 
отмечает, что пока предвыборная 
кампания выглядит недостаточ-
но интенсивной. «Многие партии 
оказались не готовы к тому, чтобы 
участвовать в выборах по одно-
мандатным округам. В результате 
сильные кандидаты были пере-
брошены для участия в выборах 
на конкретные территории. И тут 
оказалось, что в списки-то поста-
вить и некого», — комментирует 
эксперт. Оценивая тройки лидеров 
в списках региональных партий, 
политолог отметил, что «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» достаточно взвешенно 
подошла к этому вопросу. «Павел 
Крашенинников уже взялся за 
работу с избирателями: он очень 
сдержанный интеллигентный че-
ловек, который хорошо общается 
с избирателями и проявляется че-
ловеческое отношение к родному 
региону. В сложившейся ситуации 
он — безусловно, украшение спи-
ска “ЕДИНОЙ РОССИИ”. У Андрея 
Ветлужских хороший бэкграунд 
в виде участия в движении «В за-
щиту человека труда», и в этом 
плане он гармонично соотносится 
с Крашенинниковым. Видимо, по 
тому же принципу в тройку был 
подобран и Александр Петров, 
представляющий фармацевтиче-
скую отрасль», — отмечает эксперт. 

ВЫБОР ЕСТЬ
Избирательная кампания 2016 года 

в Свердловской области — самые мас-
штабные выборы за последние годы. 
Одновременно жители региона смогут 
выбирать своих представителей во влас-
ти федерального, регионального 
и муниципального уровня. Как 
рассказал на пресс-конференции 
глава избиркома Свердловской 
области Валерий Чайников об-
щее число кандидатов, выдвига-
ющихся на выборах всех уровней, 
превышает 3 тыс. человек. «На 
участие в выборах в заксобрание 
заявились почти 1200 человек, 
еще 1900 кандидатов претендуют 
на места в муниципальных ду-
мах», — рассказал руководитель 
облизбиркома. Кроме того, 13 
партий выставили списки своих 
кандидатов для участия в наиболее 
важных выборах, в ходе которых 
будет сформирован новый созыв 
Государственной думы. Дума седь-
мого созыва, как и свердловского 
заксобрание, будет формироваться 
по смешанной системе. Половина 
депутатов будет избрана по одно-
мандатным округам: жители ре-
гионов России будут голосовать за 
конкретных кандидатов, которые 
будут представлять территорию 
на федеральном уровне. Вторая 
половина избирается по пропор-
циональной системе — партии 
выставляют списки из множества 
кандидатов, каждый из которых 
может претендовать на получение 
депутатского мандата, в случае до-
стижения партией высоких резуль-
татов по итогам выборов. 

Таким образом, каждый избиратель 
Свердловской области получит на из-
бирательном участке не менее четырех 
бюллетеней, благодаря которым смо-
жет выбрать партию, представляющую 

его интересы в Госдуме, своего депута-
та-одномандатника от территории, на 
которой он проживает, а также партию 
и представителя в законодательном со-
брании региона. Чтобы не запутаться 

в многочисленных бума-
гах, кандидатов, достойных 
голоса и способных эффек-
тивно работать в  ваших 
интересах, лучше опре-
делить заранее. Для этого 
все политические партии 
заблаговременно печатают 
агитационную продукцию, 
проводят партийные ме-
роприятия и встречи с из-
бирателями. За рубежом 
популярна практика про-
ведения предварительных 
партийных голосований 
(так называемых «прай-
мериз»), чтобы выявить 
лидеров общественного 
мнения, потенциальных 
кандидатов, которые сво-
им добросовестным трудом 
заслужили доверие изби-
рателей. Опираясь на ре-
зультаты этих праймериз, 
партии формируют списки 
кандидатов.

В России эту практику 
первой и пока единствен-
ной из всех партий в этом 
году применила «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», предоставив 
всем неравнодушным 
гражданам возможность 
войти в списки в качест-
ве кандидатов от партии. 
Проголосовать за достой-

Выборы нового созыва 
Государственной Думы 
станут важнейшим 
политическим событи-
ем 2016 года в России. 
Впервые за последние 
десять лет выборы 
проходят по смешан-
ной системе: жители 
Свердловской области 
смогут голосовать 
не только за полити-
ческие партии, но и 
за конкретных людей, 
заслуживающих дове-
рия. Партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» с огромной 
ответственностью 
отнеслась к отбо-
ру своих кандидатов 
в депутаты, которые 
обеспечат стабиль-
ность и повышение 
уровня благосостояния 
жителей Свердловской 
области.
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Чем ближе осень, тем чаще 
уральцы заглядывают в леса 
в поисках грибов. Но к  сбору 
грибов надо относиться очень 
внимательно. Многие поганки 
имеют у основания ножки клуб-
невидное утолщение — их соби-
рать ни в коме случае нельзя. 
Кроме того, не рекомендуется 
пробовать сырые грибы на вкус. 
В сторону надо отбрасывать пе-
резрелые, дряблые, червивые гри-
бы — ими можно отравиться. 

Идти в лес лучше всего ран-
ним утром: когда нет еще ко-
сых солнечных лучей, гриб вид-
нее. Лучше всего собирать грибы 
в корзины. В ведрах и мешках 
из-за отсутствия притока 
свежего воздуха грибы могут 
испортиться. Принесенные до-
мой свежие грибы нужно сразу 
рассортировать, очистить и пе-
реработать, хранить их нельзя.

ГРИБНАЯ ПОРА 
ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

КАКИЕ ГРИБЫ РАСТУТ НА УРАЛЕ
Одним из самых распространенных яв-
ляется белый гриб. Чаще всего он встре-
чается в елово-березовых лесах. Растет 
с июня по октябрь. Цвет шляпки зависит 
от типа леса: в сосновом лесу — шляпка 
темно-коричневая, по краю часто ро-
зоватая, в еловом — коричнево-бурая, 
иногда с зеленоватым оттенком, в лист-
венном — светлая, желтоватая или свет-
ло- буроватая, в березовом — светлая, 
почти белая. 

Часто в уральских лесах встречаются 
подосиновики. Его можно встретить в ли-
ственных мелколесьях, сырых тенистых 
осинниках, а также в смешанных лесах. 
Растет с середины июня до октября. Цвет 
шляпки чаще всего красный.

В березовых лесах растут подберезо-
вики. Он попадается на полянах и опуш-
ках, по обочинам лесных троп и на при-
горках. Растет с конца мая и растет до 
поздней осени.

Грузди растут в березовых и сосново-
березовых лесах. Их собирают с июля по 
сентябрь. 

Опята попадаются по всей лесной зоне — 
на пнях, корнях, буреломе и так далее.

Лисички встречаются в светлых хвой-
ных и лиственных лесах. Растут с июня 
по октябрь.

ГРИБНЫЕ МЕСТА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
За белыми грибами лучше всего ехать 
в Каменский, Красноуфимский, Сухолож-
ский, Артинский районы

За лисичками и маслятами в районы 
Красноуфимска, Алапаевска, Сухого Лога

Грузди попадаются в  Сысертском 
и Красноуфимском районах

Обабки растут в Артинском, Красноу-
фимском и Каменском районах

Запеченная картошечка с грибами и сметаной
Ингредиенты: картошка — 5-6 штук, грибы (личики или вешенки) — 500 грамм, 
морковка — 1 штука, жирная сметана — 3 столовых ложки, масло оливковое для 
обжарки. Специи по вкусу. 

Рецепт: Грибочки режем не очень мелко. Обжариваем их с добавлением масла до 
золотистого цвета. Картошечку и морковку чистим и режем на небольшие брусоч-
ки. Затем добавляем все специи и хорошенько перемешиваем. Добавляем сметану 
и снова перемешиваем, добавляем обжаренные грибочки. Выкладываем в рукав и за-
вязываем. Чтобы картошка быстрее и равномернее пропеклась лучше использовать 
несколько рукавов, например по порциям. Выпекаем при 220 градусах минут 25. 

Куриные тефтели в горшочках
Ингредиенты для тефтелей: 1 кг куриного мяса, чеснок, 2 луковицы, соль, перец, 
0,5 стакана риса. 
Ингредиенты для соуса: 2 моркови, 300 грамм шампиньонов, 1 луковица, 3 столовых 
ложки сметаны, 3 столовых ложки томатной пасты, 1 л. любого бульона, растительное 
масло, соль, перец, специи. 
Дополнительно: мука

Рецепт: Куриное мясо, лук и чеснок перекрутить через мясорубку или измельчить 
блендером. Рис отварить до полуготовности. Соединить фарш с рисом, добавить 
соль, перец и тщательно вымешать. Лук нарезать кубиками, морковь натереть, 
шампиньоны нарезать пластинами и все обжарить на растительном масле. Добавить 
томатную пасту, сметану и еще тушить минут пять. Из фарша с рисом сформировать 
шарики величиной с грецкий орех, обвалять в муке и слегка обжарить в сковороде 
на растительном масле с одной стороны, а затем перевернуть и обжарить с другой 
стороны до румяности. На дно горшочка выложить немного жареных овощей. На 
овощи выложить слой тефтелей, затем опять слой овощей и так чередовать слои, пока 
горшочки не заполнятся. Залить в горшочки бульон, мясной или овощной. Добавить 
соль, перец, лавровый лист, любимые специи. Поставить горшочки в разогретую до 
190 градусов духовку и готовить 30 минут. Гарнир — по выбору.

Грибной салат с курицей и кукурузой
Ингредиенты: 2-3 яйца, 400 грамм куриного филе, 500 грамм грибов, майонез, соль, 
1 луковица, 1 морковь, 200 грамм консервированной кукурузы, растительное масло.

Рецепт: Лук очистить, измельчить и обжарить на растительном масле до золотисто-
го цвета. Добавить морковь, натертую на мелкой терке. И обжарить еще минут 10. 
Добавить в сковороду грибы, перемешать и жарить до тех пор, пока в сковороде 
не останется жидкости. Снять сковороду с огня и дать массе остыть. Куриное филе 
отварить остудить и нарезать небольшими кубиками. Яйца отварить и тоже нарезать 
кубиками. С консервированной кукурузы слить жидкость и добавить к куриному филе 
и яйцам. Соединить обжаренную массу со сковороды с курицей, кукурузой и яйцами. 
Посолить, добавить майонез и перемешать. Грибной салат с курицей и кукурузой 
подавать на стол, предварительно остудив в холодильнике в течение пару часов. 

Грибные котлеты
Ингредиенты: шампиньоны — 300 грамм, лук репчатый — 2 штуки, перец сладкий — 
1 штука, яйца — 2 штуки, панировочные сухари — 3 столовых ложки, растительное 
масло — 2 столовых ложки. Соль, перец по вкусу. 

Рецепт: Шампиньоны отварить в подсоленной воде, откинуть на дуршлаг и дать 
стечь воде. Грибы измельчить (можно пропустить через мясорубку). Лук и перец 
почистить, мелко нарезать. Потушить с растительным маслом или в небольшом 
количестве грибного бульона. Соединить измельченные грибы с тушеными овоща-
ми. Посолить и все тщательно перемешать. Добавить 2 яйца, панировочные сухари 
и все опять хорошо перемешать. Грибной фарш готов. Котлеты жарить на сковороде 
в растительном масле или приготовить на пару. Можно запечь в духовке (20-30 минут 
при 180 градусах). Котлеты должны подрумяниться с двух сторон. Гарнир может быть 
любой: отварной рис, картофель, макароны, овощи. 
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